

## LOS MUERTOS

### Francisco Ferrer y Guardia

Cuando el capellán le visitó con intenciones de confesarle, Ferrer le dijo así: « Mi manera de ser y pensar, no me hace sino creer que os burlais de mi con vuestros intentos de confesarme. Estoy bien convencido de mi inocencia y de ser una persona cabal y decente; no un ente criminal cualquiera. Mi fé—prosi-guió—no es la fé de Dios, sino la de un hombre, la de la razón, la verdadera. »

Hoy se cumplen los 29 años del fusilamiento. El Grande Hombre, apóstol de la Escuela Racionalista.

En el transcurso de estos años, la luz serena y cálida de la obra de aquel maestro ha fructificado, y observamos cómo la Escuela Oficial toma otros derroteros que los marcados por los inquisidores dignos sucesores de Torquemada, que no han querido siempre sino la ignorancia de las multitudes, de los pobres para poder vivir siempre a sus anchas y a costa del sacrificio del pueblo sin darle el derecho que por propia naturaleza le corresponde, entrando a tomar posesión de sus derechos de ciudadano, aprendiendo más, ilustrándose más, para ser cada día más hombre, más humano.

La sangre que regó los fosos de Montjuich sirvió para que en los cerebros de la clase proletaria española germinase más aprisa, con conciencia de sí misma, la semilla de la Razón y de la Verdad tan mancilladas por gobernantes execrables que no han hecho sino valerse de todos los resortes a su alcance para asesinar a los hombres justos con razón de su ser e ideología propia y avanzada.

La vida del fusilado fué pródiga en beneficios a sus semejantes. Vida ejemplar de hombre que ha desterrado fuera de sí todos los prejuicios de una sociedad corrompida, y ha sabido valerse el aprecio de los forzados a la ténula de dictadores sin entrañas, gobernantes fatídicos de la España negra que nunca volverá a resurgir.

Nuestras luchas sociales no son para un fin inmediato sino que van encaminadas a que nuestros hijos puedan aprovecharse de nuestros sacrificios. Así lo comprendía Ferrer. Comprendiéndolo no vaciló en lanzar a los cuatro vientos las normas de una enseñanza que estuviera de acuerdo con la manera de ser de cada alumno, huyendo de la miedosa imposición de un Ministerio que nunca se había preocupado de estudiar la psicología de nuestros jóvenes hombres para proporcionarles adecuadas normas de educación que respondiesen los impulsos y deseos educativos de la juventud.

La vida de Ferrer Guardia fue tan valerosa como su muerte, como cobarde fué el hecho de sus asesinatos.

Sus amplias relaciones con representantes científicos de todo el mundo dan idea de la magnitud de sus esfuerzos y de las simpatías de que gozaba.

En Inglaterra, en Francia, en América, por todos los lugares del Universo se demostró el gesto de repulsión que se hizo sentir contra la muerte de Ferrer. El índice acusador de todos los hombres de paz, se dirigió contra quienes, interpretando a sus ansias el Código se preparaban para llevar a cabo una ejecución fuera de ley y a todos puntos injusta. Muerte que no dejaba entrever sino el hondo sentimiento de aversión y odio contra quien no hizo más que practicar el bien y la solidaridad entre todos sus semejantes.

Tarde o temprano la justicia histórica viene a demostrarse con hechos palpables. El día 19 de julio, dióse satisfacción en gran parte a la manera de pensar de aquel filósofo, en las cuestiones pedagógicas.

Todos los españoles conscientes y amantes del progreso y de la cultura no podemos menos de rendir tributo de admiración al maestro que con sus enseñanzas dió al Mundo nueva vida e iluminó con la antorcha de su saber, la senda de una nueva educación, digna, humana, noble y de acuerdo con la manera de ser de todos y cada uno de los hombres, que con sus esfuerzos y su ciencia, sabrán tributar merecido homenaje al fundador de la Escuela Moderna, vilmente asesinado por los jueces al servicio del capitalismo.

Ferrer murió. Murió para siempre. Pero su obra vivirá eternamente entre nosotros, y procuraremos a toda costa hacer honor a sus pensamientos perfeccionando en aquellas partes que sea susceptible de ello, la obra fecunda del ilustre libre pensador.

ZIRI/NIN (de la F. A. I.)

## UN ESFUERZO QUE DEBE RECONOCERSE

### Las colectividades campesinas base de mayor rendimiento

Aun más sojuzgados que el obrero industrial estuvieron siempre los trabajadores del campo. En lugares sin medios de comunicación, apartados de los centros urbanos importantes, pegados al terruño sobre el que tantas veces—lo gráfico de la expresión dispensa le vulgar de la frase—de-rramaron su sudor, sentían transcurrir lentas y agobiantes sus horas teniendo siempre viva la esperanza de un futuro redentor. Y este futuro, después de muchos afanes y sacrificios, se convirtió un buen día en presente. Llegó el 19 de julio. Para los trabajadores del campo, más sinceros, para los desposeídos de todo derecho, tuvo este día una aurora promisoriosa. Al fin eran libres. La tierra era suya. El ideal convertido en realidad. Y orientados por las consignas de los sindicatos confederales se agruparon en colectividades dando un ejemplo de buen sentido y de una inmejorable disposición constructiva. Mucho se habló entonces de estas colectividades campesinas. Mucho se discutieron; pero es lo cierto que el rendimiento que han dado a la causa antifascista, ha superado los cálculos todos. Las colectividades campesinas han aportado para la guerra lo mejor de cuanto han producido; han cubierto en la medida de las posibilidades las necesidades de retaguardia; han ayudado a los combatientes; y todo ello sin propósito de lucro; cediendo los frutos de su trabajo un precio inferior a todas las ofertas particulares.

No obstante esta benemérita labor, hubo quienes, dando una prueba de incompreensión, no se han apercibido de la eficacia de estas colectividades. Hoy, no obstante, bajo la luz de los hechos podemos decir que representan un principio esencialmente económico cuyo rendimiento es totalmente superior a cualquiera otra forma de explotación. Demostrado está, que todo sistema de trabajo, a base de concentraciones, permite una realización del esfuerzo que aumenta notoriamente la producción. Por otra parte, la constitución de las colectividades campesinas, es un principio integrante de cualquier concepción socialista. Razón de más en buena lógica, para que no deba existir mentalidad progresiva alguna, opuesta a su desarrollo, y si, en cambio, vienen todos obligados a propiciar su perfeccionamiento y eficacia.

Pero nosotros, que tenemos confianza en esta aportación social, pensamos que, cuando terminada la contienda, se haga un balance sincero de las realizaciones logradas por los trabajadores en las colectividades campesinas ocuparán un primerísimo puesto plano como modelo de trabajo y de eficacia general. Y se reconocerá, por todos, el noble esfuerzo de estos bravos compañeros, parte integrante de la C. N. T., que supieron ejercer sus derechos de emancipación sin olvidarse de que tenían altos deberes que cumplir a los cuales dedicaron lo mejor de sus esfuerzos.

## Salón Victoria

SABADO. Tarde a las 6:30 y 9:30  
DOMINGO. A las 3:45, 6:30 y 9:45  
LUNES. A las 6. Noche a las 9:30  
ACONTECIMIENTO MUSICAL

UNA SUPER-OPERETA QUE NUNCA OLVIDARÁ.



Solemne estreno

Fragmentos de RIGOLETO y LA BOHEME

Muy pronto EL DIABLO EMBOTELLADO, gran película de técnica moderna, producción CINE-ALIANZA.

## Lo que nan de saber los nuevos soldados

Estos días se han incorporado al Ejército nuevos millares de españoles. Las fábricas, los talleres, el trabajo en general de la retaguardia, ha contribuido a la nueva movilización popular con la aportación de muchos de sus hombres, y entre ellos, obreros de los más desfacados.

No por esto, la industria ha de sufrir paralización ni trastornos en su intenso desarrollo. Por el contrario, en la misma medida que el Ejército aumenta sus efectivos, la producción redobla el rendimiento impulsada por el esfuerzo titánico y abnegado de los trabajadores que todavía permanecen lejos de las trincheras.

La incorporación de dos nuevas quintas, que actualmente se verifica, estaba prevista por las organizaciones obreras y por todo el pueblo. Hace ya mucho tiempo que los Sindicatos trabajan afanosamente para forjar nuevos obreros para crear técnicos, para capacitar e incorporar a las mujeres al trabajo, para reunir en fin, las condiciones necesarias de la victoria, teniendo en cuenta que la industria de guerra ha de ser cada día más poderosa, pero cada día es preciso también disponer de mayores reservas para el Ejército de la República.

A propósito de la incorporación de los nuevos reemplazos, el presidente de uno de los más importantes Sindicatos de Barcelona—el Metalúrgico—ha manifestado que la mayoría de los puestos vacantes están siendo cubiertos con mujeres. Se refiere, naturalmente, a los trabajos menos pesados de la metalurgia.

Es importante subrayar este hecho. Para las mujeres, su incorporación al trabajo constituye un motivo de entusiasmo justo, de orgullo legítimo, porque las mujeres de España sienten el afán vivísimo de ayudar a la victoria, de contribuir al esfuerzo gigante de todo el pueblo por la independencia nacional. Y para la guerra, su incorporación a las tareas de retaguardia es ya algo más que necesario: es imprescindible.

Como el Sindicato Metalúrgico, han de hacer todas las organizaciones. Los momentos actuales exigen un perfecto acoplamiento de todos los trabajadores en las tareas más necesarias de la producción. Y a su lado, han de figurar las mujeres; las que ya están en las industrias y las que aún deben incorporarse a ella.

Al marchar los nuevos soldados al

combate decisivo para el futuro de España, deben saber que sus propias compañeras acuden a los lugares de trabajo que ellos abandonan y que defenderán al pie de las máquinas la libertad de la patria, que forjarán en las fábricas y en los talleres las armas que ellos han de emplear en las trincheras para limpiar nuestra tierra de invasores extranjeros.

Y al marchar los nuevos soldados, con la despedida entusiasta y fraternal de todo el pueblo, escucharán estas palabras de sus seres más allegados:

—¡Adelante por la independencia nacional! ¡Nuestros esfuerzos, nuestra ayuda, el calor y la solidaridad de la retaguardia española, no ha de faltar nunca!...

C. N. T.

A. I. T.

## Sindicato Unico de Trabajadores

MAHON

Por la presente se convoca a todos los compañeros que asistan a la Asamblea General Ordinaria que se celebrará el próximo viernes día 14 a las ocho de la noche, en el salón de actos de este Sindicato, en la cual se tratarán diversos puntos de gran interés.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.

EL COMITE

Comisión de enseñanza

Esta Comisión pone en conocimiento de todos los afiliados a este Sindicato que deseen aumentar sus conocimientos de cultura general, pueden hacerlo inscribiéndose en las listas expuestas para el curso de 1938-39, con profesorado competente.

Además se abrirá un curso especial para los analfabetos.

Cuantos datos sean menester se darán en Secretaría, todos los días a las horas laborables.

LA COMISION

## Socorro Rojo Internacional

Secretariado de Organización

Se participa a todos los afiliados del S. R. I. de Mahón la obligación que tienen de pasar por el local social de 3 a 6 de la tarde, Plaza de la Democracia, número 12, para reválidar el carnet, teniendo entendido que de no hacerlo así durante el plazo de un mes quedarán anulados los carnets y causará baja de esta organización.

Mahón 7 de octubre de 1938.



# Sigue la heroica resistencia de nuestras tropas en el frente del Ebro

## Mussolini quiere las Islas Baleares. — El rey de Bélgica a París

### La desmembración de Checoeslovaquia

#### Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos EJÉRCITO DE TIERRA

ESTE — Nuestros soldados rechazaron rotundamente dos golpes de mano del enemigo contra nuestras posiciones de Roca del Pitillo en el sector de L'avorsí.

En la zona del Ebro durante la noche fueron reconquistadas en contraataque propio las estribaciones de la Cota 384 de Coll del Coso, capturando prisioneros y material.

Hoy las fuerzas de la invasión han continuado sus ataques repetidamente rechazados a la citada posición, luchándose violentamente a la hora de redactar este parte.

Por fuego de armas de tierra fué derribado un aparato italiano que ametrallaba nuestras líneas.

De los demás frentes no se han recibido novedades dignas de mención.

## Política internacional

#### Una brillante operación de nuestras tropas en la Sierra de Pandois

Falset — La operación realizada ayer por las tropas republicanas en la Sierra de Pandois representa no solamente un éxito estratégico de una extraordinaria importancia, sino que demuestra, una vez más, la superioridad táctica y ofensiva de la infantería leal.

Fué en un asalto irresistible que las tropas republicanas conquistaron en pocas horas y a pesar de una viva resistencia, las Cotas 705, y 666 de la Sierra; continuando el avance y persiguiendo a las fuerzas enemigas que huían a la desbandada, estableciéndose nuestra línea avanzada en posiciones sumamente favorables.

La conquista de estas dos posiciones representa la recuperación casi completa por los republicanos de la Sierra de Pandois que tras la repulsiva ofensiva leal del 20 de agosto, los rebeldes no han cesado que intentar recuperar enteramente. Las dos Cotas en cuestión han sido disputadas con encarnizamiento durante días, pasado numerosas veces de nuestras manos a las de los rebeldes y viceversa. Es en ellas en las que fué diezmada terriblemente la 4.ª División Navarra franquista y es en ellas donde han caído miles y miles de heridos que ahora se hallan en los repletos hospitales de Zaragoza.

La contra ofensiva de los rebeldes en la Sierra Pandois ha durado cuatro semanas, durante las cuales han debido conquistar el terreno metro por metro y únicamente gracias a la fuerza material de su artillería y su aviación.

Estas mejoras a tan rudo precio alcanzadas las han perdido en una sola jornada a manos de las tropas republicanas que, lejos de hallarse agotadas por los incesantes combates que se han desarrollado sobre ese frente han dado pruebas de un empuje, de un entusiasmo y de una disciplina digna de la admiración de todos.

Han sido retirados los voluntarios extranjeros del ejército del Centro

Madrid.—El número total de vo-

luntarios extranjeros que combatían en nuestro Ejército del Centro y que han sido retirados obedeciendo las órdenes del Gobierno, son unos 2.500, de nacionalidad francesa, inglesa, norteamericana, checa, polaca, alemana, italiana, belga, holandesa y sueca.

Esos voluntarios no formaban unidades especiales sino que se hallaban incorporados en pequeña proporción, a ciertas unidades de infantería española y a cuerpos de artillería antiaérea, tanques y servicios sanitarios.

No existía ningún aviador extranjero en la zona central donde todos los servicios de aviación son exclusivamente españoles.

#### Comentario del día

Los acontecimientos en la Europa Central no han terminado aún

París 12.—Los acontecimientos en la Europa Central y la cuestión checoeslovaca no pueden darse aún por terminados.

No queda solamente por arreglar la suerte de los distritos Sudetes en los que deberá celebrarse un plebiscito, sino que Polonia y Hungría no se hallan aún satisfechas ya que han manifestado nuevas y absurdas reivindicaciones, especialmente Hungría que está mostrando un expansionismo sin medida.

Afortunadamente Varsovia y Budapest, han tropezado con obstáculos serios y de diversa importancia. El Gabinete de Praga ha maniobrado hábilmente concediendo una amplia autonomía a la Eslovaquia y a la Rusia subcarpática dejando ampliamente satisfechos hasta los más exigentes. Esas dos regiones se administrarán desde ahora así mismas, pero su diplomacia, su ejército, sus aduanas y sus finanzas continuarán siendo comunes con las de los checos. Así la República Checoeslovaca contará con cerca de once millones de habitantes.

La decepción es grande para Polonia y Hungría que habían formulado y formulan aún hoy reclamaciones excesivas con el objeto de operar la unión de sus fronteras y separar Ghecoeslovaquia de Rumania.

La verdad es que si estas pretensiones estaban sostenidas por el Duce, han tropezado con la voluntad de Hitler que no por simpatía a Praga sino por interés propio no se acomoda a la formación de una barrera polaco-húngara que le cerraría su acceso a los Balcanes.

#### El desmembramiento de Checoeslovaquia

Húngaros y Eslovacos siguen negociando en Komarno

Komarno.—(Del enviado especial de la agencia Havas).—La calma más grande reina en toda la Eslovaquia. Ninguna ciudad, ningún pueblo ha mostrado simpatía alguna por las pretensiones de Hungría, que van más lejos de lo que se había creído al principio.

Las delegaciones húngara y eslovaca han continuado sus deliberaciones, luchándose encarnizadamente por las ciudades de Kosice y Bratislava.

En esta última ciudad se han registrado algunos incidentes al atardecer de hoy saltándose algunos establecimientos de alemanes y húngaros.

#### La inauguración del monumento al rey Alberto, constituyó una gran fiesta de confraternización franco-belga

Discursos del rey de Bélgica y del Presidente de la República francesa

París.—La llegada del rey de Bélgica Leopoldo III, para asistir a la inauguración del monumento a su padre el rey Alberto I, dió motivo para que se congregara en la estación una nutridísima multitud que ovacionó y victorizó al ilustre visitante.

A las 15 horas ha comenzado la ceremonia en la Plaza de la Concordia, donde ocupaban la tribuna de honor el rey de Bélgica, el Presidente de la República francesa, M. Lebrun y la princesa de Piemonte.

Tras el desfile de las tropas francesas y del regimiento belga de Granaderos han pronunciado discursos, el alcalde de París, M. Le Provost de Launay, M. Lebrun y el rey Leopoldo.

Todos han puesto de relieve la gran amistad tradicional entre los pueblos belga y francés.

Antes de regresar a Bruselas el rey de Bélgica ha depositado una corona de flores en la tumba del Soldado Desconocido.

#### ¡Nada menos!

Mussolini pide las Baleares... y otras cosas más

Londres.—En los medios políticos autorizados se cree saber que las condiciones exigidas por Mussolini en lo referente a España, y que han sido comunicadas por el conde Ciano a lord Perth, son las siguientes:

- 1.º Italia no renunciará a las Baleares, que deberán continuar bajo la dominación italiana.
- 2.º Italia pedirá garantías políticas y económicas en España, que

Mussolini se reserva el precisar en momento oportuno.

3.º Italia no tolerará en España un Gobierno que le sea hostil.

4.º La retirada simbólica de los legionarios deberá ser compensada por la concesión, por la City de Londres, de un importante empréstito.

5.º El problema mediterráneo en su totalidad deberá ser examinado y resuelto.

#### El informe oficial de un general británico acerca de la situación militar en España

Londres.—Sir Philip Cherwode, general del Ejército británico, encargado por su Gobierno de preparar un informe sobre la situación militar en España, ha declarado que la posición militar de la España Republicana es mucho más fuerte que la de los rebeldes.

El Ejército republicano, a pesar de algunas debilidades locales, es muy superior en su conjunto a lo que creen las autoridades británicas.

En lo que se refiere a los rebeldes se registra lo contrario, a pesar de que poseen grandes concentraciones de tropas, como por ejemplo en el frente del Ebro, tienen numerosos puntos peligrosamente débiles.

Este general estima que Franco precisa de cien mil hombres más, como mínimo, para poder emprender una acción de cuidado contra las fuerzas gubernamentales.

#### Comentarios de prensa

La retirada de quince o veinte mil soldados italianos no es suficiente para poner en vigor el acuerdo anglo-italiano

Londres.—«La retirada de quince a veinte mil soldados italianos de España no es suficiente para que constituya un arreglo satisfactorio del problema español» que debe llevar por consecuencia la puesta en vigor del acuerdo anglo-italiano.» Tales son las frases con que subrayan hoy sus comentarios los diarios «Daily Telegraph» y «Daily Herald».

El redactor de un gran diario conservador escribe hoy:

«En Londres todos se dan cuenta que la «retirada simbólica» presentada por Roma y Burgos no puede satisfacer enteramente todas las partes».

La retirada de 15 a 20 mil voluntarios no mermará en casi nada la fuerza combativa de las tropas nacionalistas ya que un número al menos igual de italianos se hallan alejados del frente desde hace varios meses. La ayuda extranjera que Franco aprecia más es la constituida por la artillería y la aviación italianas, por la aviación alemana y por los instructores y oficiales alemanes de las baterías antiaéreas y por diversas categorías de técnicos militares.

Así, pues, si la «retirada simbólica» prometida se efectuara quedará aún mucho por realizar esta disminución de la ayuda extranjera que es lo que se desea.

#### CINE CONSEY

(LOCAL SOCIALIZADO)

SABADO. A las 6:30 y 9:30  
DOMINGO. A las 3:45, 6:20 y 9:30  
MARTES. A las 6:30 y 9:30

Programa doble de gran emoción  
La comedia dramática de emoción inolvidable

#### El collar de esmeraldas

Por PIERRE BRASEUR  
El drama de intensa acción americana

#### MISION SECRETA

por el nuevo astro de Columbia  
CHARLES STARRETH  
Muy pronto: El drama matinal  
LA SUBLIME MENTIRA.

#### Consejo Municipal de Mahón

Sesión ordinaria de 7 de octubre de 1938

Presidió el señor Alcalde don Francisco Pons Carreras, asistiendo los señores: señores Santiago, López, Guardia, Camps, Villalonga, Gomila, Elías, Ibáñez y Sintés.

#### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de septiembre.

Aprobar la inversión y distribución de fondos para este mes.

Aprobar varias cuentas.

Aprobar las cuentas de gastos e ingresos de septiembre último de los establecimientos Municipales de Asistencia Social.

Aprobar, por ser conformes, las cuentas de ingresos de la Administración de Arbitrios municipales de esta ciudad respectivas al pasado mes de septiembre.

Quedar enterado de los acuerdos adoptados en 28 de septiembre último, por la Comisión Central de Abastecimientos de Menorca.

Quedar enterado y de haberse dado el debido cumplimiento por el Alcalde, de la disposición del Delegado del Gobierno de la República en Menorca, en consecuencia con la Orden de 29 de septiembre último, disponiendo que el día 2 de octubre, a las 24 horas, fuese retrasada la hora legal en sesenta minutos.

Conceder al vecino don Javier Oves Pascuchi, la licencia que solicita para construir una toma de agua de la cañería pública de la calle de Abril, para uso de la casa número 7, de dicha vía.

Conceder al vecino don Juan Camps la licencia que solicita para ensanchar la puerta cochera número 1 de la calle de Bellavista.

Expresar el más vivo agradecimiento de la Corporación al Consejo Ejecutivo de la Izquierda Republicana Balear, por el acuerdo adoptado de hacer constar en acta su más viva protesta por los últimos bombardeos de que fué víctima nuestra ciudad, a la que transmite su más sentida condolencia por las víctimas y desgracias causados por aquéllos.

Haberse enterado con satisfacción con motivo de la Memoria que cumple la función administrativa desarrollada.

(Continuará)

Tipografía Mahonesa.—Mahón